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■統一地方選挙について
■本日の三澤様の卓話楽しみです。お忙しいところい
らしてくれてありがとうございます。
■代書芸さんへ奨学金のお渡しとショートスピーチ

◆日本酒の会 ( 瀧澤会員 )・・4/21 開催の日本酒の会に
ついて

2022 - 23年度スローガン
「今一度、人生の目的を考えてみる」
～当たり前ではない平和に感謝して～
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　佐々木仕会員：先月末、コロナ禍で動きづらかっ
た父と義母の顔を見に 3 年ぶりに会いに行ってき
ました。二人ともオーバー 90 ですが、思ったよ
りも元気でした。結構弱ったと聞いていたので、
少しほっとしました。あと一、二年は大丈夫そう
でした。二人とも一人で生活してます。えらいなァ
～と思いました。
　藤城英明会員：先週の月曜から土曜日の間、早
朝から夜８時まで、北海道議会議員わたなべ靖司
会員の選挙カーに乗り、選挙応援をしてまいりま
した。車から手を上げ、歩いている人へ声をかけ、
５分ごとの交代でマイクを使いアナウンスをして
来ました。一日中、選挙カーに乗っていると、夜
になると船酔いのように車から降りても揺れる感
じがしていて大変でしたが、小中学校の入学式と
も重なり、子供たちや地域の方々の良い反応がた
くさんありましたので、意外と疲労感はありませ
んでした。選挙は候補者本人が一番大変だったと
思いますが、会員の皆さんや多くの皆様のお蔭で
無事ご当選を果たしたことをご本人に代わりご報
告いたします。来週 17 日の例会には出席される
そうです。
　大西勲会員：渡邊靖司会員のトップ当選おめで
とうございます。益々ご活躍下さい。

　星田英治会員：先日、シンガポールへ富裕層の
資産運用と節税対策を勉強しに行ってきました。
ご存知の方もいるかと思いますが、シンガポール
は相続税、贈与税 0%、配当課税 0% で、世界の
富裕層が集まって来ています。とてもすごい話ば
かりでしたが、おいしい食事と素敵な温泉がある
日本が最高だと思いました。日本に生まれて生活
できていることに感謝します。
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2023 年 4 月 17 日 (月) 18:30　第2290回例会

クラブ情報委員会 ロータリー情報担当

第 1回　次年度クラブ協議会

会員誕生日祝 入会記念日祝
5/3 田村 健一 会員 4/19 青山 雅彦 会員

　　 田村 健一 会員
4/23 佐々木 仕 会員 

本日のプログラム

♪「四つのテスト」



され帰省、日新館の素読所（小学校に相当）に勤
務しました。慶応四年、上州梁田に戦乱発生のた
め、南方探索を命じられ、同年４月、宇都宮城に
入ります。宇都宮戦では大鳥圭介を総督、新撰組
土方歳三を参謀とする伝習隊の差図役頭取として
日光口に布陣。西軍の日光口からの侵入を断念さ
せるも宇都宮城の戦いで敗退。会津に逃れました。
　旧幕府派の重鎮と見なされていた会津藩主松平
容保を敵視する西軍（薩長土肥）は、同年８月２
２日、藩境の母成峠から十六橋を突破、同月２３
日に城下に攻め込みます。四方を西軍に取り囲ま
れた会津藩は城に立て籠もりますが、籠城戦では
進展なしとみた会津藩は城外に打って出ることと
し、翌２４日、小室金吾左衛門を隊長とする「進
撃隊」を結成。２８日、甲長を拝命した与八は、
隊長小室金吾左衛門とともに藩主容保公にお暇乞
いのお目見えをし、杯を賜りました。２９日、照
姫様（容保公の義姉）のお見送りを受け、長命寺
の戦いに出陣します。長命寺の戦いは会津戦争で
最激戦と言われ、進撃隊で５人いた幹部の中で生
き残ったのは与八ただ一人でした（隊旗は長年我
家に伝わっていましたが１０年ほど前に若松城天
守閣郷土博物館に寄贈しました）。その後、与八
は城に戻らず各地で奮戦。明治元年（慶応四年）
９月２３日の会津藩降伏後、現在の新潟県高田市
の高安寺で１年半余り謹慎生活を過ごします。

斗南移住～琴似屯田入植まで
　一方、朝敵・賊軍の汚名を着せられた会津藩は
本州最北端の斗南に移封処分となります。謹慎の
解けた与八は、明治三年９月、父、母、妻、妹、
弟で斗南に移住。大畑村大安寺に一家６人で寄寓
しました。新領地の斗南は三万石とされましたが、
土地が痩せ、寒冷不順な気候のため、ろくに作物
がとれず、実質７千石足らずの不毛の地でした。
会津２３万石にくらべれば１０分の 1 以下の収入
で、次々と老若が荒野に息絶え、与八の父、牧右
衛門も亡くなります。移封とは名ばかりの体のよ
い挙藩流罪でした。
　青森県職員（明治四年、廃藩置県で斗南藩は青
森県と改称）として働いていた与八は名を毅と改
め、明治八年屯田兵に応募、母、妻、妹、弟、子
の６人で、琴似に入植します。
なお、妹豊の子の大島流人は、歌人石川啄木と親
交があり、“一握の砂” で啄木は流人を「とるに足
らぬ男と思へというごとく山に入りに神のごとき
友」と詠んでいます。

毅の少年～青年時代
　曾祖父与八（のちに毅と改名）は、弘化元年（１
８４４）、現在の新潟県魚沼市の小出島の代官で
あった三澤牧右衛門の長男として鶴ヶ城下で生ま
れました。１０才の時に、藩校日新館に入学。礼法、
書学、武術などを学び、１７才で講釈所（大学）
に入学、什長も仰せつかりました。“什” とは、同
じ町内に住む藩士の子供たち１０人前後の集まり
で、毎日順番に什のいずれかの家に集まり、「掟」
に背いた者がいないか反省会を行いました。「一、
年長者の言うことに背いてはなりませぬ　一、嘘
言を言うことはなりませぬ　一、卑怯な振る舞い
をしてはなりませぬ・・・」７つの掟を皆で唱和、
最後に「ならぬことはならぬものです」で締めく
くりました。掟に背いた者には何らかの罰が与え
られました。
　慶応元年、２１才の時、与八は藩命により江戸
の林塾（昌平黌）に修学。慶応三年、修学を免除

　栗原清昭会員：本日は三澤英一様のご来訪を心
から歓迎します。ニコニコです。
　黑川篤会員：本日は三澤英一様のご来訪心より
歓迎いたします。また、うちのこぶしが開花いた
しました。春になってニコニコですね。
　出村知佳子会員：本日は三澤英一様にお越し頂
きありがとうございます。お話楽しみにしていま
す。今日も代ちゃんに会えてニコニコです。
　蓑輪隆宏会員：本日の三澤英一様の卓話とても
楽しみです。お忙しいなか本当にありがとうござ
いました。
　林里紅会員：お誕生日お祝いありがとうござい
ます。
　吉井千博会員：本日はロイトンさんで購入した
スーツで、より男前の吉井でニコニコです。
　若狭博徳会員：渡邊靖司会員、ご当選おめでと
うございます。これからもご活躍をご期待申し上
げます。
　吉田美穂会員：三寒四温、なかなか春は遠いで
すね。昨日、定山渓は雪がちらつきました。早く
桜が見たい今日この頃です。本日もニコニコです。

メインプログラム

会津藩士子孫会会員 屯田四世
三澤 英一 様

「新琴似屯田初代中隊長
－会津藩 進撃隊－三澤毅の生涯」



西南の役～新琴似の開拓まで
　明治十年、西南の役が勃発。毅は永山武四郎少
佐らに率いられて九州に遠征。かつて官軍として
会津に攻め込んだ薩摩の西郷軍と戦います。曹長
として出撃した毅は、別動第二旅団に所属して活
躍。それが評価され、琴似に凱旋したときに少尉
に昇進しました。明治一六年、屯田事務局（本部）
に勤務していた毅は、新琴似・篠路地区が開拓可
能か調査を命じられました。中尉に昇進していた
毅は、泥炭湿地帯であったこの地区に排水溝を設
け、排水すれば農地改良ができると報告、明治十
九年に排水溝工事が始まります。これが今の「新
川」です。新川は、主に樺戸監獄の囚人達が堀削
あたり、「囚人堀」とよばれました。囚人の中に
は西南戦争で敗れた西郷軍の幹部や自由民権運動
の指導者もいました。
　新琴似兵村は、現在の札幌市北区新琴似に拓か
れた屯田兵村で、明治二十年と翌二十一年に、九
州、四国、中国地区など８県から計２２０戸が入
植、屯田第三中隊が編制され、大尉となっていた
毅は初代中隊長として着任します。隊員に福岡、
熊本、佐賀、大分の出身者が全体の８５％もいた
そうです。

　新琴似屯田ではなぜ九州出身者が多かったので
しょう。西南の役の前には「佐賀の乱」、「神風連
の乱」、「秋月の乱」など九州各地で反乱が勃発。
賊軍であった会津同様、第二の賊軍である九州の
不平士族を合法的に厄介払いする意図もあったよ
うです。
　会津降伏人であった毅と九州の困窮士族はとも
に厄介払いされた者同士でした。毅は入植者たち
に次のように訓示したそうです。「君たちの故郷
である南国の気候・風土はよく知っている。それ
に反して昨日、君たちが入植したこの未開地は北
国の一大湿地帯であり、さぞ驚いているだろう。
だが、これからの君たちの一鍬、一鍬によってこ
の大地は第二の故郷の礎となる。困苦に耐え団結
して開拓して欲しい」。
　毅は病気のため短い在任で中隊長を退くことに
なりますが、この訓示で心を動かされた隊員たち
は、毅を温情中隊長と慕い、一緒に開拓の鍬をふ
るうことになったのです。毅が新琴似開拓の祖と
される由縁もそこにあります。

（原文のまま掲載）

①次週4月17日例会は夜間例会で、第1回次年度クラブ協議会です。皆様のご出席宜しくお願い致します。
会務報告

例会日  毎週月曜日  12：30　　例会場  ロイトン札幌
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＊04 月 24 日 ( 月 )　休会 ( 昭和の日の週のため )
＊05 月 01 日 ( 月 )　休会 ( 祝日のある週のため )
＊05 月 08 日 ( 月 )　【青少年奉仕】北海道医療大学歯学部 生体機能・病理学系                                           
　　　　　　　　　 顎顔面口腔外科分野教授　永易裕樹 様 卓話
　　　　　　　　　 「国際協力による学生教育」
＊05 月 15 日 ( 月 )　【クラブ奉仕】小林 博 会員　卓話



他クラブ予定表

※予定は変更になる可能性があります。また、ビジターで他クラブへ行かれる際はご連絡が必要な場合があります。※

札  幌  西
はまなす
札幌清田
大通公園

モーニング
札　  幌
真  駒  内
新  札  幌

札  幌  東
札幌西北

札幌幌南

札  幌  南札幌手稲

会員卓話　中村拓哉 会員
青木会員担当
クラブフォーラム
なし

創立 35 周年記念式典 打合例会
イニシエーションスピーチ (12)
情報集会
休会 ( 理事会裁量 )　※受付なし

新会員卓話
創立記念夜間移動例会　※受付なし

街歩き研究家 和田哲 氏　ゲスト卓話

休会　※受付なし21日(金) 繰上移動夜間例会　※受付あり

18 日 ( 火 )

20 日 ( 木 )

22 日 ( 土 )

19 日 ( 水 )

21 日 ( 金 )

24 日 ( 月 )


